

trabajos de investigación sobre la lengua vasca, en colaboración con la Sociedad de Estudios Vascos, dando conferencias en Guernica y Bilbao y publicando algunos ensayos sobre el tema.

Su proyección americana se inició en 1925, al ser invitado por la Universidad de Puerto Rico como profesor visitante en un curso de verano. Este viaje constituyó un verdadero hito para la historia del hispanismo en Norteamérica, sobre todo por la creación del Departamento de Estudios Hispánicos de la Universidad de Puerto Rico, a iniciativa de Navarro Tomás. La citada Universidad había establecido cursos estivales para aquellos profesores norteamericanos que, no pudiendo asistir en Madrid a las clases del Centro de Estudios Históricos, deseaban continuar estudios en algún país de habla española. Entre los profesores del Centro de Estudios Históricos fue elegido para dar las clases Navarro Tomás, por su reconocimiento como primera autoridad internacional en filología y fonética españolas. Su fama, adquirida en aquellos cursos estivales, le llevaría en 1927 a ser contratado como profesor visitante en Stanford University (California), y a pronunciar algunas conferencias en más de doce Universidades norteamericanas. En la de Illinois ingresó en Sigma, Delta, Pi. En 1928 volvió como profesor visitante a la Universidad de Puerto Rico, realizando viajes por toda la isla para el estudio del habla popular, sobre todo del lenguaje de los aborígenes y su pronunciación. También realizó visitas de tanteo dialectal en Santo Domingo y Venezuela. Esta gran labor americana de nuestro científico la contaron con el máximo detalle y con grandes alabanzas algunas de las revistas científicas más importantes de habla hispana, como *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos, Hispania, La Gaceta Literaria*, e incluso la prensa diaria, como *ABC*<sup>4</sup>. Esta expectación sobre Navarro Tomás estaba plenamente justificada, ya en aquel tiempo, sobre todo por la publicación de algunas de sus obras que son fundamentales para el estudio científico de la lengua española. De esta primera época son algunos de sus libros como *Catálogo de documentos de la Sección de Clero regular y secular del Archivo*

---

<sup>4</sup> "El doctor Navarro Tomás y su viaje a Puerto Rico" (*Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*, 1925, XLVI, pp. 360-365); "Navarro Tomás to Teach at Stanford University" (*Hispania*, 1926, IX); "Los raids literarios. Navarro Tomás en su periplo americano" (*La Gaceta Literaria*, 1 mayo 1927; "ABC en Puerto Rico. La cruzada ideal" (*ABC*, 3 mayo 1928); "Los raids lingüísticos. Navarro Tomás ha vuelto de América" (*La Gaceta Literaria*, 1 diciembre 1928)...